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- 21-22 января в Санкт-Петербурге в 
Российском государственном педаго-
гическом университете имени Герцена 
прошла Всероссийская учительская 
ассамблея - удивительное по своей 
значимости и информационности ме-
роприятие.

Каждый регион России был пред-
ставлен двумя педагогами средней 
школы и представителем высшей уни-
верситетской школы. Хочу отметить, 
что критерии отбора для участников  
были достаточно жесткими. Во-первых, 
учитель должен быть победителем ре-
гионального, в нашем случае респу-
бликанского конкурса «Учитель года». 
Во-вторых, он должен быть обладате-
лем государственной учительской пре-
мии, так называемый «стотысячник». 
И, наконец, в-третьих, хотя бы один из 
учеников кандидата на участие в ас-
самблее должен являться участником 
Всероссийской школьной олимпиады. 
Так вышло, что перечисленные дости-
жения в моей учительской копилке уже 
имелись, и министерство образования 
Бурятии направило меня как одного из 
представителей республики. 

Ассамблею открыл Президент Рос-
сии Дмитрий Медведев, что сразу 
придало мероприятию высший статус, 
здесь же в ходе торжественного откры-
тия Президент официально открыл и 
«Год учителя» в России, что, в принци-
пе, и стало поводом для мероприятия 
столь высокого уровня.  

В ходе своего обращения к нам Пре-
зидент не раз отмечал, что ситуация 
с учительством в целом, с престижем 
учителя в школе, мягко говоря, остав-
ляет желать лучшего. В школу не идет 

молодой учитель, а если таковое и 
происходит, то только потому, что вы-
пускник педвуза не нашел более под-
ходящую работу. Требования к учите-
лю возрастают год от года, а уровень 
приходящих в школу молодых педа-
гогов весьма невысок. Также Дмитрий 
Анатольевич заверил, что вопрос рос-
сийского учительства находится под 
его жестким контролем, и все те из-
менения, которые нас еще ждут, будут 
проводиться только во благо.

В итоге работу первого дня завер-
шило расширенное пленарное засе-
дание, на котором чётко были постав-
лены задачи на текущий год.

- Наталья Михайловна, расскажи-
те подробнее, какие изменения ждут 
нашу школу в будущем году? 

- С 1 января постановлением Прези-
дента России утверждена программа 
«Наша новая школа». Суть её сводит-
ся к пяти направлениям по модерниза-
ции сегодняшней российской школы.

Во-первых, большой ресурс будет 
направлен на улучшение материально-
технической базы. Укомплектовать 
школу несколькими новыми компью-
терами недостаточно для того, чтобы 
считать школу современной, школа 
должна иметь, как минимум, специа-
лизированные классы по предметам, 
чтобы дети имели возможность сопри-
коснуться с наукой.

Во-вторых, остро стоит кадровый 
вопрос, средний возраст работающих 
сегодня учителей 45 – 50 лет. Сделать 
школу привлекательной для молодых 
и грамотных специалистов – первосте-
пенная задача.

Третьим пунктом в программе «Наша 
новая школа» стоит разносторонняя 
поддержка одаренных детей. Главная 
задача - дать таким детям возмож-
ность раскрыться и применить свои 
таланты.

В-четвертых, меняются образова-
тельные стандарты. Школа до сих 
пор работает по программам 90-х 
годов. Стандарты нового поколения 
– это, прежде всего, умение вложить 
в ребенка различные компетенции. 
Научить практически применять свои 
знания, заложить навыки выживания в 
современных условиях. Также измене-
ние стандартов связано с введением 
единого госэкзамена.

Ну и пятым пунктом программы стал, 
естественно, вопрос новой системы 
оплаты труда. С 1 января всё регио-
ны переходят на эту систему, вне за-
висимости от желания и возможности. 
Насколько она хороша, однозначно 
сказать трудно, но возврата на преж-
нюю систему финансирования уже не 
будет.

- Наталья Михайловна, Вы упомя-
нули об ЕГЭ, в связи с новыми стан-
дартами поднимался ли этот вопрос 
отдельно, ведь единый экзамен до 
сих пор вызывает множество и одо-
брений, и неодобрений?   

- Как отмечал в своем докладе Дми-
трий Медведев, об этом же говорил и 
министр образования Фурсенко, во-
прос с ЕГЭ решен окончательно и бес-
поворотно. ЕГЭ будут сдавать все вы-
пускники школ без исключения, однако 
госэкзамен может быть не единствен-
ной оценкой, отражающей уровень 

подготовки школьника. В такую оценку 
войдет и его личное портфолио, в ко-
тором будут собраны все результаты 
школьника. Вузы в этом случае долж-
ны будут учитывать и их.

С другой стороны, об этом говорил 
ректор МГУ Садовничий, оценка за 
ЕГЭ не всегда отражает реальную кар-
тину. В большинстве случаев дети при-
ходят в ВУЗы неподготовленными, и 
пятерки по единому экзамену на деле 
оказываются незаслуженными. 

- Какие еще вопросы, касающие-
ся дальнейшего развития школы, 
поднимались в ходе работы ассам-
блеи? 

- Последующая работа ассамблеи 
продолжилась в формате «круглых 
столов», где более детально рассма-
тривались предметные вопросы раз-
вития школы. Поскольку я принимала 
участие в работе «круглого стола» на 
тему: «Старшая школа: направления 
развития», на ней я и остановлюсь 
подробнее.

Сегодня старшая школа в большей 
степени переходит на профильное 
обучение, и это, наверное, правильно. 
Но есть и проблемы. В городах, где 
имеется большое количество школ, 
у ученика есть возможность выбора 
этого профиля. Что же делать ученику 
сельской школы? Если школа выби-
рает профилем изучение, к примеру, 
физики, ученику волей-неволей прихо-
диться её изучать, несмотря даже на 
то, что он давно мечтал изучать химию. 
Опять же, если школа небольшого по-
селка или села имеет возможность 
вести несколько профилей, не всегда 
есть возможность набрать на этот про-
филь полный класс. Естественно, в 
этом случае учитель теряет в заработ-
ной плате.

Еще один «круглый стол», который 
я имела возможность посетить, под-
нимал вопросы естественно-научного 
образования. Здесь мне понравилось 
то, что четко прослеживалась тес-
ная связь между школой и вузами (в 
работе «круглого стола» принимали 
участие ректоры ведущих российских 
вузов). Педагогические университеты 
предложили ввести обучение учителя 
естествознания. Это даст возможность 
пополнить новыми кадрами сельскую 
школу. К примеру, отдельно учитель 
химии и физики не всегда может на-
брать в школе необходимые часы. 

Естественно, ему приходиться вести 
дополнительные уроки, скажем, гео-
графии или биологии. Какие знания он 
дает по этим предметам? Думаю, не-
достаточные. Учителя-естественники 
могли бы решить эту проблему. 

Не могу не сказать о том оборудо-
вании, на котором нам довелось по-
работать на кафедрах химии, физики 
и биологии университета имени Герце-
на. Подумать только, один электрон-
ный микроскоп стоит порядка четырех 
миллионов евро, обычной школе ни-
когда не увидеть такого оборудования. 
Впрочем, школе оно и без особой на-
добности, но минимальный комплект 
рабочего оборудования должна иметь 
каждая школа. Наши дети не видят 
даже самых элементарных приборов, 
а объяснять на пальцах неинтересно и 
неэффективно.

И все же самым главным на ассам-
блее стало живое общение педагогиче-
ской элиты страны - все мы понимаем, 
что делаем одно дело, и это понима-
ние сближает. Наряду с этим учителя 
и преподаватели вузов понимают, что 
возможности образования в каждой 
отдельно взятой школе различны. Раз-
лична материальная база, различны 
финансовые возможности, при этом 
стандарт обучения и тесты госэкза-
мена едины для всех. Значит, задача 
сегодня - поднять уровень небольших 
сельских школ, чтобы и наши дети мог-
ли быть уверены, что они обучаются в 
современной, оборудованной школе, 
где есть все необходимое для раскры-
тия их талантов и способностей.  

19 февраля будет официально от-
крыт Год  учителя в Бурятии и, может, 
этот год принесет и нашей школе по-
ложительные изменения и серьезные 
кадровые и финансовые вливания.

В заключение Наталья Михайлов-
на попросила поблагодарить всех, 
стараниями которых её поездка со-
стоялась. Это, прежде всего, муж 
Натальи Михайловны, Евгений Вла-
димирович, районный профсоюз ра-
ботников образования в лице Татья-
ны Бадашкеевой, а также коллектив 
первой школы во главе с директором 
Галиной Осиповой. Отдельную благо-
дарность Наталья Михайловна выра-
жает своей подруге Наталье Плюс-
ниной (Пыхтеевой). 

КАКОЙ  БЫТЬ  СОВРЕМЕННОЙ  ШКОЛЕ, 
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Вопросы российского учительства, новой совре-
менной школы, ЕГЭ и системы оплаты труда педа-
гогов вызывают множество дискуссий. Решить их 
в состоянии только сами учителя, безусловно, при 
полной поддержке государства. Диалог уже состо-
ялся на прошедшей в конце января Всероссийской 
учительской ассамблее. О ходе работы, итогах и 
принятых на ассамблее резолюциях нашему кор-
респонденту Олегу ДАНИЛОВУ рассказала одна из 
участниц Всероссийской учительской ассамблеи, 
преподаватель химии Турунтаевской школы №1 На-
талья Михайловна КОЛМАКОВА.

ОЭЗ
По информации Б.-С. В. Гон-

гарова, заместителя экономи-
ческого отдела районного ад-
министрации, в районе Турки 
активно ведется строительство 
объектов туристической зоны. 
Всего на 2010 год утверждена 
общая сумма в 1 млрд. 583, 9 
млн. рублей,  из федерально-
го бюджета – 1 млрд. 231, 1 
млн. рублей. Водовод, пожар-
ное депо, причальная стенка и 
мусороперегрузочная станция 
– объекты, финансируемые из 
бюджета республики и района. 
Общая сумма вложений райо-
на составляет 14 млн. рублей. 
«Наша задача, – заострил вни-
мание Бато-Сухэ Валерьевич, 
- привлекать продукцию пред-
приятий нашего района, вос-
требованную на строительстве 
ОЭЗ. Условие это выполняется, 
в настоящий момент большой 
заказ определен Таловскому заводу ЖБК».

АДМИНИСТРАТИВНАЯ РЕФОРМА
Как сообщила Т.Л. Молчанова, начальник эконо-

мического отдела, в республике, как и во всей Рос-
сии, продолжается административная реформа 
и создаются электронные правительства. Задача 
реформы – создание базы данных, сбор информа-
ции, которую можно использовать для оказания го-
сударственных и муниципальных  услуг.  Электрон-
ное правительство должно решить три основные 
задачи: открытость органов власти, оказание услуг 
населению и повышение эффективности. В бли-
жайшее время все муниципальные образования 
республики, учреждения бюджетной сферы обяза-
ны разработать  перечень муниципальных услуг и 
по каждой услуге – административный регламент 
в соответствии с распоряжениями Правительства 
РФ. Другими словами, по замыслу авторов рефор-
мы в масштабах страны,  любой гражданин, имея 
цифровую подпись, сможет получить государствен-
ную услугу, минуя непосредственное общение с 
чиновниками и находясь в любой части России.

В комиссии ПДН
В 2009 году районной комиссией по делам не-

совершеннолетних было проведено  24 заседания 
по профилактике правонарушений и преступлений 
среди подростков,  рассмотрению администра-
тивных дел,  сделано 59 выездов в сельские по-
селения для проведения проверок и патронажей 
семей, находящихся в трудной жизненной ситуа-
ции и социально опасном положении, - довела до 
сведения собравшихся Н. М. Андриевская, заме-

ститель председателя районной КПДН. -  Сегодня 
в районе наблюдается снижение количества детей, 
находящихся на учете в ПДН, и если в 2008 году 
их насчитывалось 158 человек, то в 2009 г – 129; 
из них условно осужденных - 28 человек, употре-
бляющих спиртные напитки – 15, употребляющих 
наркотические вещества - 2, занимающихся попро-
шайничеством - 4. Уровень преступности в 2009 
году среди несовершеннолетних по сравнению с 
2008 г. также снизился на 31,4%. Наибольшее ко-
личество преступлений среди несовершеннолет-
них регистрируется в Турунтаевском, Итанцинском 
и Татауровском поселениях. Неблагополучных се-
мей, стоящих на учете в КПДН,  на 1 января 2010 
г.в районе насчитывается 147, в них воспитывает-
ся 307 несовершеннолетних детей, и 49 социально 
опасных семьи, в них 107 детей. Совместно со все-
ми службами системы профилактики  с каждой се-
мьем ведется отдельная работа по реабилитации. 
В 2009 году в результате этого с учета было снято 
80 семей, выявлено и поставлено на учет 6 семей. 
За прошедший год по статье 156 Уголовного Ко-
декса РФ за не исполнение  обязанностей по вос-
питанию  несовершеннолетних детей привлечены 
к ответственности 4 родителя. Лишены родитель-
ских прав 59 в отношении 114 детей; ограничены в 
родительских правах -7.

- Нам нужно больше работать с такими родителя-
ми, - в заключительном слове заметил С.А. Семё-
нов. – Думаю, для того, чтобы воздействие на них 
было более действенным, необходимо привлекать 
общественность и озвучивать их имена в местной 
прессе.

Совещание 
с работниками ОВД

В этот же день в Прибайкальской районной админи-
страции при главе района С.А. Семенове прошло еще одно 
крупное мероприятие – совещание с работниками ОВД и 
главами поселений по вопросу  об исполнении районным 
отделом внутренних дел мероприятий районной целевой 
программы «Профилактика преступлений и иных право-
нарушений в Прибайкальском районе в 2009-2012 годы» 
за 2009 год.

Чтобы не утомлять читателя большим количеством 
цифр, остановлюсь на самых ключевых моментах до-
клада Р.А. Киселева, начальника милиции общественной 
безопасности Прибайкальского РОВД.

За прошедшие десятилетие в 2009 году впервые 
зарегистрировано снижение общего количество совершенных 
преступлений на территории нашего района  - 1374 (в 2008 
г. - 1506), до этого ежегодно регистрировался их рост. В 2009 
году в районе снизилось количество тяжких и особо тяжких 
преступлений на 3,8 % ( с 344 до 331), умышленных убийств на 
41,7 % (с 12 до 7), изнасилований на 80 % (с 5 до 1), грабежей 
на 20,8 % ( с 53 до 42),  краж чужого имущества на 5,8 % (с 
637 до 600), преступлений совершенных на улицах и других 
общественных местах  на 16 % (с 50 до 42), преступлений, 
совершенных несовершеннолетними на 31,4 (с 153 до 105).  
Вместе с тем допущен серьезный рост преступлений, связанных 
с умышленным причинением тяжкого вреда здоровью на 38,1 
% (с 21 до 29). Наиболее высокий уровень преступности 
зарегистрирован в Итанцинском  и Нестеровском поселении, 
самый низкий показатель в Мостовском и Таловском. Для 
стабилизации оперативной обстановки в поселениях 
сотрудниками милиции проводился комплекс оперативно-
профилактических мероприятий «Неделя профилактики», 
«День профилактики», операции «Надзор», «Условник», 
«Быт», «Бомж», «Антирэкет», практически ежедневно 
населенные пункты поселений отрабатывались нарядами 
ППСМ, ДПС ГИБДД. За прошедший год в четырех поселениях 
– Мостовском, Татауровском, Нестеровском и Гремячинском 
- созданы добровольные народные дружины, работа по их 
созданию в других поселениях будет продолжаться. А по 
итогам года, как пообещал глава района, будут подведены 
итоги и поощрены члены лучшей районной ДНД.

На совещании главы имели возможность высказать своё 
мнение о работе участковых инспекторов в своих поселениях, 
озвучить наболевшие  проблемы.

- Главная наша задача – профилактика и предупреждение 
преступности в районе, и в этом немаловажную роль играет 
организация досуга подрастающего поколения, - подытожил 
совещание С.А. Семенов. – Мы должны увлечь молодежь 
спортом, кружковой деятельностью, заниматься в школах 
военно-патриотическим воспитанием… Поэтому все 
заинтересованные структуры и ведомства должны работать в 
этом направлении слаженно и в полную силу, используя все 
имеющиеся ресурсы. 

Заслушан 
ряд 

вопросов
1 февраля при главе райо-

на С.А. Семёнове состоялось 
расширенное планерное со-
вещание с приглашением глав 
поселений, руководителей 
учреждений и организаций 
района. 

Совещание началось с хо-
рошей ноты  - вручения Почет-
ной грамоты Народного Хура-
ла главе МО «Турунтаевское» 
сельское поселение В.И. Го-
ловину и кубка «Лучший спор-
тсмен района в 2009 году» Га-
личкину Виталию (на снимке). 
Также от главы района были 
вручены грамоты победите-
лям конкурса на лучшее ново-
годнее оформление предприя-
тий торговли и общественного 
питания - предпринимателям 
А. Горбунову из Таловки,  Л. 
Якимовой из Ильинки и за-
ведующему Прибайкальского 
райпо Л.П. Татаринцеву.   

После этого был заслушан 
ряд вопросов, на которых мы 
остановимся подробнее.


